

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 18 DE MAYO DE 1905

NÚMERO 889

MAURO R. FERNANDEZ } despacha de 12 m. á 3 p. m.
 En su oficina calle 4a. Sur,
 frente al Banco de Costa Rica

Médico y Cirujano Enero 7.

HOTEL ATLAS

Este Hotel está situado frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico, ó sea en la parte más higiénica de San José. El edificio fué construido expresamente para Hotel, está montado con todo el confort necesario, cuartos independientes en el segundo piso con alumbrado eléctrico, escusado inodoro, baños, cocina europea; precio por día C. 1.50. Los pasajeros del ferrocarril al Pacífico pueden tomar el tranvía en la Sabana y apearse enfrente al hotel.—A. SADO, Administrador. Mayo 13. Im.

El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA —

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C. Los hay de todas clases y tamaños para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

Semillas Frescas para hortaliza

Las únicas verdaderamente buenas á un precio verdaderamente bajo, son las que vendo en el depósito de materiales de don Policarpo Ramírez, 150 varas al Norte de "La Cabaña". Toda orden por C. 1.50 ó más se manda franco de su porte á cualquier parte del país.—J. A. WOLLENWEBER, San José, mayo 11, 15 y alt.

NUEVO HOTEL

Bajo el nombre de AMERICAN HOTEL y en el alto del Almacén de Robert Hermanns, se ha vuelto á abrir al servicio de sus numerosos clientes y del público en general, el antiguo y renombrado Hotel y Restaurant Central. Con el nuevo nombre se han introducido en este hotel innumerables reformas, entre otras el muy favorable y ventajoso cambio de casa. En el nuevo local encontrarán sus favorecidos salones regios para comedores, magníficos cuartos bien ventilados y amueblados con gusto exquisito. PRONTITUD Y ESmero EN EL SERVICIO.

La cocina está bajo la dirección de uno de los mejores cocineros que han llegado al país, y el público conocedor ya sabe que siempre se ha distinguido en satisfacer al gusto más exigente y refinado. CANTINA BIEN SURTIDA. ESPECIALIDAD DE LA CASA ES EL ASEÓ.

NOTA.—Se aceptan encargos de banquetes, comidas, almuerzos fríos, refrescos, cenas y toda clase de servicios á domicilio. Todo á precios sin competencia. Mayo 11.

T. ASSMANN & CO.

— AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS —

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

Cuarentena en Nueva Orleans

Se hace saber á todas aquellas personas que deseen ir á Nueva Orleans, que según acuerdo del Cuerpo de Sanidad de ese mismo lugar, todo pasajero debe proveerse de un certificado firmado por el señor Cónsul de los Estados Unidos en San José, y por don Mariano Guardia á nombre de esta Compañía, en que conste que ha permanecido en esta ciudad ó en lugares vecinos á la misma. CINCO DIAS COMPLETOS.—San José, mayo 6 de 1905.—p. United Fruit Co., Costa Rica División. R. J. SCHWEPPE, Administrador

SERVICIO REGULAR

entre Limón y Colón. Vía Bocas del Toro. La lancha de Gasolina ANETTA, que sale de Limón todos los viernes á las 6 de la tarde tomará pasajeros para Colón, con tránsito en BOCAS en el vapor J. B. CAMORS que sale de este puerto para Colón á las dos de la tarde todos los sábados. Precios de pasaje: primera clase \$ 12 oro americano. Segunda clase \$ 9 oro americano. Para postmores, diríjase á Felipe J. Alvarado y Co. 10 de Abril. Im.

Salvador Mendieta

ABOGADO

Calle 18 Sur, nos. 42 y 44, cerca } Horas de oficina de 7 á 11 a. m.
 1 Palacio de Justicia. } y de 12 á 5 p. m. Im. alt. Marzo 18

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizua
 ADMINISTRADOR,
J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
 Avenida 3ª, Oeste
 Teléfono N.º 26
 APARTADO 109

Apuntes

sobre nuestro aspecto social

IV

Mendicidad y proletariado

La mendicidad y el proletariado no dejan de ser una vergüenza de las naciones. La economía política, no obstante no ha resuelto ni aun en los grandes centros de población, estos problemas que entrañan una verdadera calamidad pública.

La ciencia los acomete á simples casos morbosos de la patología social, exponiendo las leyes atávicas de la degeneración y la herencia.

Se sabe positivamente, que la producción y riqueza de cada nación civilizada, es suficiente para adjudicar á cada miembro de la sociedad la indispensable propiedad para su desarrollo y cultivo.

En efecto, la centralización y absorción, del capital por la usura, la mala reglamentación de patrones y operarios en el exceso de trabajo y explotación de salarios más los privilegios de los gobiernos en las empresas y contratos, todas son causas que arrojan al haber en las minorías favorecidas ó gananciosas con perjuicio de los intereses generales de la comunidad.

La humanidad en la obligación en que está de contribuir á la solidaridad oficial y de mantener su integridad y dignidad independiente y libre de dolorosos espectáculos, no debe querer que su naturaleza moral se entrocabe y perverta, viendo con asentimiento la mendicidad que por sí misma lleva el sello fatal de una existencia triste y penosa.

El problema del trabajo se analiza y estudia hora por hora y día por día y la maldición bíblica pesa como un anatema sobre los pueblos. Los estadistas proclaman y dictaminan que hasta el trabajo material debe ser ejercido por todos los hombres.

Debemos domar y moldear la naturaleza bruta para ponerla al servicio de nuestras necesidades. Que cada hombre labore y cultive su tierra para vivir honradamente de la explotación directa y permitida.

La división del trabajo se clasifica y reglamenta más, sucede que los parasitismos de toda especie, el indolente, el prójimo y el oportunista acimado y adúlador perturba la corriente de la actividad laboriosa y creadora.

Económicamente el proletariado y la mendicidad privan más por la indolencia é inercia que por la falta de medios de vida y menos en las feraces y fértiles regiones de este suelo privilegiado de América.

Con frecuencia oímos quejarse á los naturales, á nuestros compatriotas, de la facilidad y prontitud con que los extranjeros que emigran á estos países acumulan y elaboran sus capitales. Estando nosotros en plena libertad y en más ó menos condiciones; ¿por qué no hacemos lo mismo? No será la indolencia oriolla que nos detiene y enserra manteniéndonos en un estacionarismo fatal.

El extranjero que emigra por lo general sale dispuesto á luchar á brazo partido con todo género de dificultades y templa su voluntad y energía para conquistarse una fortuna y cuando menos una desahogada posición económica ó social.

La vida, que es implacable se rinde al mejor vencedor de ella, domándola por el trabajo, la constancia y la actividad.

La asociación, que agrupa los elementos y orienta la actividad, el fomento de la agricultura y la educación del obrero, son las causas primordiales de la regeneración y progreso de las clases trabajadoras de nuestro país.

El espíritu de asociación irá fecundando los campos en que reverdece la semilla polifémica.

Las asociaciones de todas clases, de trabajo y cooperativas, la instrucción del obrero y las cajas de ahorros serán los lazos que con el tiempo son fuertes vínculos de solidaridad y de unión.

Pero la asociación de iniciativa particular es la que priva y perdura. Las asociaciones artificiales y forzadas, aún provocadas por el Estado son ficticias, postizas y se deshacen á la menor ráfaga como frágil arena.

Es preciso que la causa sea común y sostenida por el propio esfuerzo é interés que se arraiga en las mismas dificultades de la empresa.

El proletariado es la piedra angular sobre la que se descarga más directamente todo desbarajuste económico: el alza de mercaderías, los

impuestos y la poca remuneración del trabajo. Se necesita, pues, estar constantemente alerta contra estos peligros.

El pueblo yankee tiene un proverbio, que aprende la juventud de aquella nación: "En el mundo, los mejores lugares están vacantes; en todas partes se desea comprar inteligencia y carácter. Estas dos mercancías están siempre en alza".—DOMINGO MONJE ROJAS.

El señor Presidente en Alajuela

Inauguración del Hospital

Obsequio de dos mil colones

Ayer fué un día de gala para esta ciudad. A las 11 y 40 minutos llegó el señor Presidente de la República, siendo objeto de una importante y hermosa ovación de parte de los alajuelenses. Un distinguido grupo de caballeros, una inmensa muchedumbre de gente de pueblo, señoras y señoritas, todos se revolaban en la plaza de la estación para ver, saludar y aclamar al ilustre mandatario—que para dicha y gloria de Costa Rica—hoy preside los destinos de la nación.

Ayer el pueblo de Alajuela demostró francamente su cariño y adhesión por el Presidente Esquivel. Un hecho que pinta el respeto hacia nuestra primera autoridad, fué el haberse quitado sus divises un grupo de estudiantes, al llegar el señor Esquivel.

La comitiva se encaminó al hospital, de cuya inauguración se trataba. La ceremonia pasó ante un portentoso concurso. Hizo uso de la palabra el señor Presidente y sus frases de simpatía por este pueblo. Allí ofreció dos mil colones para los trabajos del edificio.

Enseguida pasaron á casa del señor Gobernador y al cuartel, habiendo sido agasajados en ambas partes con un refresco. También fue el señor Presidente al Colegio de Segunda Enseñanza. Formaban la comisión los señores Subsecretarios de Estado Licenciado don Alejandro Alvarado h. y don Carlos Lara. A las dos regresaron á San José, dejando gratamente impresionados á los vecinos de esta ciudad.—Corresponsal.—16 de mayo.

Un colaborador nos trae, además, la siguiente relación de la visita del Presidente:

Antes se celebraba en Alajuela la fiesta del Patrona de esa ciudad, San Juan Nepomuceno y al mismo tiempo se inauguraba oficialmente el nuevo Hospital que la Junta de Caridad ha podido fundar mediante ingentes sacrificios, pues hasta la fecha llevan gastados cerca de "cinco mil colones" y todavía no queda completamente establecido.

Dicha Junta deseando honrar el acto de apertura como lo merece la cantidad de los fines de esa obra, invitó atentamente al señor Presidente de la República, quien accedió acompañado del señor Inspector General de Enseñanza don Miguel Obregón R., de los licenciados señores Alejandro Alvarado y Carlos Lara y del señor Manuel González Z.

A su llegada fueron recibidos por las autoridades políticas y religiosas, por la alta sociedad alajuelense y crecido número de ciudadanos que solícitos querían demostrar con su alegría el regocijo que les causaba la presencia del mandatario íntegro y laborioso que en la fecha rige los destinos del país.

La comitiva, rotunda de numeroso público se dirigió al nuevo establecimiento de caridad, en el que se habían ocupado dos pabellones con enfermos de uno y otro sexo. Allí en medio del entusiasmo general y la solemnidad propia del acto, el Prb.º Volio puso la sagrada bendición al establecimiento, siendo padrino de él, el Licenciado don Acecenio Esquivel.

El señor Gobernador en oportuno discurso de florido estilo y sinceras frases, dió gracias al señor Presidente por su visita y su cooperación en la obra que todos admiraban con filantrópico entusiasmo y que desde ese día empezaba á servir de refugio á los enfermos, á los pobres, á los indigentes.

El señor Presidente contestó encomiando la labor de esa Junta de Caridad y agradeció los hermosos conceptos que á nombre del pueblo había recibido y obsequió dos mil colones para ayuda de las necesidades del Hospital.

De allí pasó la Comitiva á casa del señor Gobernador en donde les fué servido un refresco, cuya atención fué del mayor agrado. Luego pasó á visitar el cuartel, en donde se han ejecutado importantes mejoras durante la actual Administración, y el Instituto, el que mereció la especial distinción que el señor Presidente se impusiera de sus necesidades materiales con el laudable fin de remediarlas y hacer, de esta suerte, que la labor de ese plantel, sea más productiva. Me cuentan que al retirarse, pronto le remitirán un buen gabinete de física que produce al que se tomó de allí para traer al Liceo de esta ciudad.

A las dos de la tarde regresó el señor Licenciado Esquivel, según nos aseguran, muy satisfecho del viaje y de las sinceras manifestaciones que por todas partes le brindó el viril y liberal pueblo de Alajuela.

Estas manifestaciones espontáneas y sinceras son las más bellas recompensas que pueden esperar los Mandatarios dotados de moralidad, de cordura y de justicia. — ROLANDO

Teatro Nacional

Confesamos que fuimos unos cándidos al creer que la compañía de zarzuela que hoy actúa en el Nacional, nos reservaba alguna sorpresa para su segunda función y esperábamos ésta para emitir juicio de los demás artistas.

No diremos que la representación del martes en la noche fué desastrosa porque eso sería mucho decir, pero con franqueza confesamos que estuvo muy mala.

El zarzuelero Sr. Sevilla: un sí es no es desgraciado, con todo que ya lo tenían bastante aprendido.

La fiesta de San Antón, fué mejor porque la típica comedia señora Queró, hizo un debut feliz en su papel de Regina y supo sacarlo con bastante donosura.

Simpatías tiernas, llena de encantos, la señora Queró sabe imitarlas.

Canta con bastante dulzura y las escenas dramáticas las desempeña bien, aunque con un tónico de exageración.

Es una lástima que tanto la Queró como la Millanes, no cuenten con compañeros que las ayuden.

Muy buenas claras se nota que estas actrices desean cuando tienen enfrente a un actor sin vida, sin inteligencia, sin voz y sin espíritu. Ello las abruma, las desconcierta y pronto el interés vá a menos y el público, harta asfido, se conforma únicamente con callar en medio de la locura.

Algunas de las compañías con artistas medianos, se nota por ensayo: los señores de las tablas, salvo raras excepciones, titubean y "paran la oreja" a cada paso; el apuntador grita más que un pregón y el público, el paciente público se dá á todos los diablos.

Si los empresarios no se paran firme y no tratan de entender eso, el desastre no se hará esperar.

Hasta el tenor que tan amable nos pareció en Marina, decayó, á nuestro ver, en La Alegría de la Huerta. Si su voz gustaba y con agrado se oye, en su accion se nota desgarro y poca desenvoltura.

Tatán y Melchior, que principiaron bien, fueron castigados por sus compañeros y no supieron aguantar el partido que ellos saben de sus papeles.

Cuando el telón cayó, después de media noche, la concurrencia, bastante escasa, estaba confundida.

Nadie acertaba á explicar cómo aquella "Alegría de la Huerta" había sido tan despiadadamente destruida.

Cierto que la tal pieza está bastante mala, pero los artistas se encargaron de afealar más, si cabe.

Noticias cablegráficas

Berlín, 16.—El Gobernador Horn, de la colonia alemana Togoland, situada en Africa Occidental, registró contra sí mismo en la Secretaría para gobernarla por más tiempo la colonia. Hace algún tiempo tuvo ocasión de castigar á un soldado nativo, y lo hizo de acuerdo con las costumbres del país, atándole á un árbol. Varias horas después se resolvió cancelar la pena y dió orden á su ayudante de tomar caballos y dirigirse á rienda suelta al punto y solapa del negro. El oficial llegó tarde, el individuo había muerto á causa de estar tantas horas expuesto á los rayos del Sol. El acontecimiento molestó tanto al gobierno que se acusó al Gobernador. No obstante que ha sido desechado Horn, quien se halla en Europa rehusará regresar á Africa. Su sucesor será probablemente el conde Seck.

Los escavaciones practicadas cerca de Pompeya se encontró un esqueleto humado y á pocos pasos distantes, 4 brazaletes de oro macizo de hermosísimo diseño tachonados de perlas y esmeraldas y dos anillos de esmeraldas.

Madrid, 16.—Siguiendo la práctica que se ha en Japón, los japoneses al parecer tratan de arrollar la izquierda rusa, la cual en aquel entonces se extendió muy al Sur. Los rusos avanzando entre columnas empujaron á los japoneses, alcanzaron el peso de Dangun pero desde el 6 de mayo se les ha cometido á una creciente presión y furiosos ataques nocturnos.

El centro japonés se retiró un poco, ocupando ahora una línea de Manchantez á Mediapur, tres millas al Sur de la estación de Changtu. Un destacamento de caballería rusa que avanzaba del río Liao al Oeste de Feng Hsienlin, encontró que toda la región de Tsiaopoo y Si-Hoap, hormiguales de miniceros y bandicots.

Los chinos al mando de oficiales japoneses obrando de acuerdo con pequeños destacamentos de dragones japoneses. Ofrecieron estos tan escasa resistencia que los rusos se vieron obligados á regresar sin cumplir su misión. Desde hace tres días sopla un huracán y hace un calor sofocante.

Petersburgo, 16.—Noticias de Manchuria una terrible tempestad de polvo. Diariamente llegan á Moscú, procedentes del teatro de la guerra, 500 heridos.

Pao de Guanán, 16.—Continúan las escaramuzas en la región montañosa de Olorin, por la izquierda rusa. Los combates no son serios. La calma continúa, pero los chinos afirman que Oiyama despacha enormes masas de gente de Takoman, á Touziakou, donde está verificándose la concentración. Se ha construido sobre el río un puente de botes. El río Liao está lleno de junco que conducen provisionales. Han llegado al teatro de operaciones 80,000 hombres y refuerzos japoneses. La caballería en particular ha sido muy reforzada. Los prisioneros dicen que los japoneses están listos para el avance.

Madrid, 16.—La romería de San Isidro estuvo animadísima. Hubo varios heridos. Un sujeto apesadmeó el altar de la ermita, en presencia de la infante Isabel. Se le creó perturbador.

Petersburgo, 16.—A falta de noticias de Rojstvensky, los críticos navales hallan recurso en la especulación. El Capitán Ciado opina que ya se ha efectuado la unión de Rojstvensky y Nebogoff y que pronto tendrá lugar un movimiento al Norte. Los otros críticos no participan de esta opinión, opinando que habrá que hacerles reservas á los navios de Nebogoff. Ciado no tiene mucha confianza en el resultado del combate. Dice que las flotas combatidas serán atacadas constantemente por torpederos: hasta que lleguen á la costa del Japón, donde serán atacados por el Togo, cuya infantería en el combate de combate está más que compensada por sus modernos cruceros acorazados. Aunque el almirante Rojstvensky, tendrá que pasar los cordones de minas y torpederos. Así es que no puede esperar llegar á Vladivostek, sino con sus fuerzas terriblemente disminuidas y mutiladas, haciendo necesaria una larga estancia en dicho puerto para repararse.

San Petersburgo, 16.—En los círculos navales bien informados, se cree que dentro de pocos días se verificará un combate naval. Rojstvensky y Nebogoff se juntaron el 10 del presente.

Tokio, 16.—Se sabe definitivamente que Rojstvensky se desalojó temporalmente de la bahía de Honkoha el 6 de mayo regresó y allí se halla fondeado en la actualidad. El gobierno ha prohibido la exportación de carbón á Saigón.

Hongkong, 16.—Hoy arribó á esta el vapor inglés Edendale. Pasó la bahía de Hongkaha la noche del miércoles, vió una gran parte de la flota de los toros á 10 millas de la costa y quemando á la bahía. Un destructor encabezaba la columna. El vapor inglés Devent que zarpo de Saigón el martes informa que se hallaban fondeados en dicho puerto un vapor de la flota voluntaria rusa y 2 transportes. Los 3 embarcan carga. Hallábase también en Saigón la flota voluntaria rusa Kogitima.

Tokio, 16.—Rojstvensky se mantiene á la altura de la costa de la Indochina. Una parte de su flota está en Vanfong, otros navios se hallan en la isla de Hainan. El viernes se hallaban aun en la bahía de Hongkoha 7 acorazados de combate, 7 cruceros y otros navios.

Saigón, 16.—Los navios de guerra que presentaron de nuevo en la bahía de Hongkoha zarparon con destino al N. el 14. Desde esta fecha se ha visto ningún navío en dicha bahía. En un despacho que envió de Uhatrang Anan el almirante Joungiers avisa que visitó todas las bahías hasta la de Tuan y no encontró ningún navío ruso.

Santiago de Cuba, 16.—Hállase enfermo de gravedad el general Máximo Gómez. Padece de complicación de corazón y riñones.

Lonfres, 16.—Dice el Barón Hayashi que es positivo que si Francia enviara una demanda definitiva á San Petersburgo, Rojstvensky no permanecerá 24 horas en aguas francesas. Hayashi dice haber observado el efecto que el Japón tiene la intención de anexar la Indochina. El mismo calificativo dá á los asertos publicados en los Estados Unidos relativos á la anexión de las Filipinas por el Japón. Corea y Manchuria dice están más próximas al Japón y más propias para su uso que Cochinchina. El Japón tiene la intención de anexar a los Estados Unidos por el Japón. Corea y Manchuria dice están más próximas al Japón y más propias para su uso que Cochinchina. El Japón tiene la intención de anexar a los Estados Unidos por el Japón. Corea y Manchuria dice están más próximas al Japón y más propias para su uso que Cochinchina.

Manila, 16.—Se ha recibido aviso de que por espacio de dos semanas se han verificado una serie de reñidos combates entre la tropa americana, bajo el mando personal del General Galvan Weldon y el presidente jefe de los Filipinos y 600 partidarios. De parte de los moros hubo más de 300 muertos y de parte de los americanos 7 muertos y 16 heridos. Pala y el resto de fuerza están rodeados en un pantano. Cuando los americanos tomaron posesión de la isla, Pala era un notable traficante en esclavos y guerreros.

San Francisco, 16.—Acaban de llegar á ésta los portadores del gran baycoteo comercial establecido por los chinos contra los productos americanos. La Cámara de Comercio de Shanghai, que encabeza este movimiento, ha expedido mil documentos á los cuerpos comerciales de Interior, exhortándolos á participar en boicots.

Mez, 16.—Por llamamiento del Emperador, ha llegado á ésta Von Bolov y el Ministro de la Guerra. Conferencia respecto á las defensas del Imperio.

Milán 16.—Hubo una manifestación el domingo. La turba asoló y mató á seis individuos por sospecha de que eran espías de la policía. Los manifestantes que llevaban la bandera roja, fueron dispersados por los cosacos.

Ejateriskoo, 16.—Un teniente de policía de apellido Shieko fué herido mortalmente por un balazo que le disparó un noble de apellido Takobago. La turba apaleó severamente á éste antes que fuera arrestado por la policía.

Líban, 16.—Se ha inaugurado una completa huelga de los empleados de todas las industrias del puerto. Los huelguistas obligaron á todos los establecimientos de comercio á cerrar.

Sarotoff, 16.—Los operarios de todas las fábricas y talleres de ésta están de huelga.

Odesa, 16.—Hoy empezó en ésta una gran huelga y en consecuencia se detuvieron los ferrocarriles.

Nueva York, 16.—Muéstrase enorme interés en las carreras de yates que empiezan mañana. Es la primera vez que se corre por la copa del Kaiser. Tomarán parte ocho yates americanos y dos ingleses.

San Francisco, 16.—Acaban de llegar á ésta los portadores del gran baycoteo comercial establecido por los chinos contra los productos americanos. La Cámara de Comercio de Shanghai, que encabeza este movimiento, ha expedido mil documentos á los cuerpos comerciales de Interior, exhortándolos á participar en boicots.

Mez, 16.—Por llamamiento del Emperador, ha llegado á ésta Von Bolov y el Ministro de la Guerra. Conferencia respecto á las defensas del Imperio.

Milán 16.—Hubo una manifestación el domingo. La turba asoló y mató á seis individuos por sospecha de que eran espías de la policía. Los manifestantes que llevaban la bandera roja, fueron dispersados por los cosacos.

Ejateriskoo, 16.—Un teniente de policía de apellido Shieko fué herido mortalmente por un balazo que le disparó un noble de apellido Takobago. La turba apaleó severamente á éste antes que fuera arrestado por la policía.

Líban, 16.—Se ha inaugurado una completa huelga de los empleados de todas las industrias del puerto. Los huelguistas obligaron á todos los establecimientos de comercio á cerrar.

Sarotoff, 16.—Los operarios de todas las fábricas y talleres de ésta están de huelga.

Odesa, 16.—Hoy empezó en ésta una gran huelga y en consecuencia se detuvieron los ferrocarriles.

Nueva York, 16.—Muéstrase enorme interés en las carreras de yates que empiezan mañana. Es la primera vez que se corre por la copa del Kaiser. Tomarán parte ocho yates americanos y dos ingleses.

Proceso criminal importante

UN MATRIMONIO DESGRACIADO

Conclusión (Declaración de Isaías Jiménez Aguilar, hermano carnal de la ofendida María Francisca Jiménez.)

Juez: Como es cierto que Custodio Vargas es hombre de conducta irreprochable y si ésta es la primera vez que se le procesa.

Testigo: Es cierto el contenido de esa pregunta, lo que me corsta por el conocimiento personal que tengo de Custodio, especialmente desde que se casó con mi hermana; no sé que antes de

ahora se le haya procesado, ni siquiera por falta: pues nunca ha acostumbrado embriagarse.

Juez: Como es cierto que Vargas ha sido siempre un esposo fiel en el cumplimiento de sus deberes y su hogar conyugal se des hizo fué por la mala conducta y antecedentes de su esposa María Francisca Jiménez.

Testigo: Es cierto el co tenido de la pregunta que Ud. me hace, porque Custodio es un hombre trabajador y siempre procuró que su esposa tuviera todo lo necesario y la trató bien, y si ella se separó fué por sus malas inclinaciones y esta afirmación la explico así: desp. des de muerta mi señora madre, siendo yo el mayor de sus hijos vienes, quedé como jefe de l. casa al cuidado de mis hermanas, entre ellas de Francisca Jiménez; y antes de un año de la defunción de mi madre, Francisca se escapó de mi casa y la vine á encontrar en el mercado de esta ciudad, y la insté para que se volviese y ella me dijo que á mi casa no volvería, que iba á otra parte donde yo quisiese, viendo yo su resistencia la coloqué como sirviente en el Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, el 2 de mayo de 1903 y de allí se fugó el 9 del mismo mes, yéndose á casa de una señora Zúñiga en esta ciudad, allí estuvo un día y medio ó 2 días, y se fué después para casa de don Rafael Vargas, el sastre, á quien manifestó que se iba para Guadalupe.

A mi hermana María Francisca no le gustaba estar sujeta á la autoridad de las personas que deben ejercerla sobre ella, y aún sé, que Custodio no le ordenaba muchas cosas por no disgustarla, porque no le gusta ser mandada. Ya casados María Francisca y Custodio, éste al irse á su trabajo le dejó recomendado que le hiciese alguna cosa y ella manifestó, que mejor se iría que hacer lo que le había mandado Custodio: en efecto se vino para esta ciudad, á casa de una familia que goza de mala fama, por ser de gente alegre y que no vive de oficio conocido. Después de ocurrido el suceso que motiva esta causa, fuí á ver á María Francisca al hospital y le pregunté que si se iría á Escasú cuando se mejorase y nada me contestó; pero apenas recobró la salud y se fué por la línea del Atlántico, y he oído decir, que ha estado en Gnápiles, en Limón y aún en Colón.

Rafael Aguilar Zúñiga, tío carnal de María Francisca declara igual al anterior testigo.

Queda pues, demostrado, que los mismos parientes de María Francisca piden la absolución de Custodio Vargas, tomando en cuenta la natural obsecación que produjo en éste, el proceder incorrecto de aquella.

Nadie, en efecto, que se ponga en el caso de Vargas, dejará de disculpar del todo, la violencia de su cólera: un hombre que vé ultrajada su honra y que la misma causante de ese mal hace alarde de su infidelidad, necesitará tener sangre de muy baja temperatura para no guardarse y matar á su desleal compañera.

Ahora, tómesese en cuenta, el arrepentimiento inmediato de que Vargas dió muestra cuando hubo notado el mal que había hecho: tiró el arma y desparovió se ausentó del lugar donde quedaba su esposa herida. Si él hubiese abrigado malas intenciones, si fuese uno de los que según la criminalología carecen del sentido moral necesario para comprender el horror del crimen, se había cebado sobre la herida concluyendo con la existencia de ésta. Pero en vez de proceder así, quiso reparar el mal ocasionado y manifestó de todas maneras la honda conmoción que agitaba á su corazón herido, que sólo á causa de invencible arrebató pudo apartarse del carnal recto.

Ello es que sin voluntad consciente no hay delito: reputa la ley delincuente al que conociendo el mal que ocasiona lo lleva á efecto; pero, no castiga ni puede castigar al que, por cualquiera circunstancia, ejecuta un daño careciendo de la libertad de raciocinio necesaria para distinguir el bien del mal. De ahí que el loco queda eximido desde luego de toda responsabilidad. Y quo es la cólera intensa ó sea el arrebató sin una locura momentánea? Triste locura es la verdad, que vale por retrogresión á los primitivos bestiales instintos del antropoide y demás ascendientes del hombre;

pero, de la cual casi nadie está exento al hallarse en condiciones análogas. La irritación del instinto sexual altera por completo las facultades mentales, de manera que un hombre en esa situación se halla realmente desprovisto de la seriedad de juicio indispensable para darse cuenta del hecho ejecutado.

Bien está que el peso de la ley caiga con toda su fuerza sobre los delincuentes verdaderos; pero nada hay tan monstruoso como el castigo á un inocente: nada tan irreparable como los errores judiciales.

Por todo esto, creemos firmemente que el tribunal respectivo sabrá enmendar el error cometido por el Jue. 1º del Crimen, y declarará la irresponsabilidad del infortunado Custodio Vargas, víctima de la deslealtad de una mujer ligera.

Congreso Constitucional

SESION DEL 17 DE MAYO

La Presidencia don Federico Tinoco y se abre á las 2.40 p. m.

Por el Puriscal

El señor González Viquez, despues de un largo discurso referente al fomento y engrandecimiento de los pueblos de la República, hizo moción para que se protegiera el cantón del Puriscal con la suma de 38 colones para la colocación de un puente sobre el paso del Alumbre, y unir el pueblo de San Pablo de apuel cantón con la línea del ferrocarril al Pacífico.

El señor Castro Quesada apoyó la moción del señor González Viquez.

El diputado Pérez Zeledón apoyó también de una manera decidida la moción en referencia, y opinó que el decreto debe ir de una manera terminante, es decir, ordenar al Ejecutivo que haga el puente á que se refiere el señor González Viquez.

El señor González Viquez llamó la atención del señor Pérez Zeledón, haciéndole observar que sus conceptos serán tomados en cuenta y cuando se discuta este asunto en deta.

Puesta á votación la moción del señor González Viquez, fué aprobada.

Reformas á una ley

El diputado señor Rodríguez propuso algunas reformas á la Ley Reglamentación del Derecho de Gracia con relación á cantonales é indultos de penas á reos. Fué admitida.

El Presidente ordenó que pasaran los proyectos de los diputados González Viquez y Rodríguez á estudio de sus respectivas comisiones.

El diputado Pérez Zeledón hizo moción para que al proyecto del señor González Viquez se le dispensara los trámites reglamentarios y que de una vez se le diera el primer debate.

Puesta á votación la moción del señor Pérez Zeledón fué admitida y se le dió el primer debate, señalando para el segundo la sesión próxima.

Dictámenes

Favorable de la comisión de Gracia al proyecto de ley relativo á conceder una pensión de \$ 35 mensuales á don Luis Granados Bolandi.

—Idem. idem. concediendo á don Isidro Vargas Rojas 50 hectáreas de terreno en los baldíos del cantón de Tarrazú.

El Presidente ordenó la publicación de estos dictámenes.

Continúa la discusión

El Presidente puso en discusión el artículo 3º del proyecto que señala días para verificar las elecciones de primero y segundo grado. El señor Castro Quesada hizo moción para que se le quite el artículo en discusión la última parte, ó s. a. la que se refiere á la elección de nuevos diputados por aumento de población.

El Presidente rechazó la moción del señor Castro Quesada, dando explicaciones de porqué adoptaba esa procedencia. El diputado proponente retiró su moción.

Puesto á votación el artículo 3º fué aprobado.

Se puso en discusión el artículo 4º que trata de las diputadas que han de ser reemplazadas en la próxima legislatura, así como los nuevos que han de venir al Congreso por motivos del aumento de población.

El diputado Zúñiga hace una acla.

ración con respecto a la diputación suplente por la comarca de Puntarenas y entre otras cosas dice, que el señor F. de P. Amador es el diputado suplente por aquella comarca, mientras tanto una ley del Congreso no declare nula la elección del señor Amador.

Fernández Güell expresó estar de acuerdo con la opinión del señor Zúñiga.

El señor González Ulloa propuso que todavía no se publicara el nombre de los diputados que han de salir este año.

El señor Rodríguez combatió la proposición del señor González Ulloa.

El señor Fernández Güell dijo que él creía conveniente que las elecciones de los nuevos diputados por aumento de población debieran efectuarse después de las de que han de venir para reemplazar a los que tienen que salir este año.

El señor Castro Quesada propuso un medio para subsanar esas dificultades.

La discusión fué larga y acalorada terminando por ser aprobado el artículo en referencia.

A las 4 y 30 se levantó la sesión.

AVISOS DEL DIA

LAPIDAS Y PLACAS

LAPIDAS en alto y bajo relieve con retratos, dibujos alegóricos, monumentos con cruces, letras inglesas o góticas etc., etc., con el mármol de C. 20.00 hasta C. 50.00. Placas para médicos y abogados, de cobre grueso, de C. 15.00 hasta C. 20.00. Grabados litográficos finos, como pólizas de crédito y seguridad, acciones, cheques, letras, etc. Los papeles de crédito y seguridad no se hacen, sin dejar firma responsable. F. U. LEINER, ex-grabador oficial de Colombia, Ecuador y Costa Rica, frente a la boletería del Teatro Nacional. Mayo 18. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

El que desee comprar café de café, de superior calidad, que se dirija a Cleto Viquez. San José de Heredia. Mayo 17. 3 v.

He conferido

poder generalísimo al señor don Adolfo Cañas, por escritura otorgada ante el Notario don Luis Castro Ureña.

San José, 13 de Mayo de 1905.—DANIEL NUÑEZ. 8v.

AVISO

La tienda que tenía en el mercado enfrente de la Rolojetería del señor Isidoro Aesch, se la vendí al señor don Antonio Sauma. Juan Miguel. 16 de Mayo. 4 v.

SE VENDE

una flauta de segunda mano por C. 15, en perfecto estado. En esta Administración informará.—Mayo 13.

SI TIENE USTED UNA HACIENDA

de ganado y tierras de labio contigua a cualquiera de las líneas de ferrocarril y quiera darla en arrendamiento, diríjase a C. D. Aguirre, 176, dando promesas de ella y bases de contrato. Si no la quiere dar en arrendamiento, dé los promeseros y diga cuanto vale. Mayo 13. 8v.

CENTRO ESPAÑOL

Se convocó a Junta General para el domingo 21 de los corrientes, a las 3 de la tarde, en el domicilio de la asistencia de todos los señores socios, por tener que tratarse asuntos de mucho interés. San José, 12 de mayo de 1905. Mariano Álvarez, Presidente. Mayo 13. 5 v.

AVISO

Por menos de su costo se vende la Quinta de Recreo, que fué de don Remigio Pinto, situada en el lugar llamado El Monte, en San Andrés de la Arenilla. Consiste de diez manzanas de potrero, con una hermosa casa recién construida con todas las comodidades. Por las magníficas condiciones del clima, agua, etc., etc., este es el mejor lugar de la República para veranear. Aprovechen la ocasión las personas de buen gusto que quieran comprar bien su dinero. Para más informes con Víctor M. Ross en "La Cabaña". Mayo 9. 10 v.

NO MAS FIEBRE AMARILLA

Los pasajeros que van de San José a Limón harán muy bien previniéndose en las estaciones de San José, Tres Ríos o Cartago, de fiebres de almorzo para el Restaurante de Juan Vinas, en donde el tren se detiene por media hora.

De esta manera los agentes del Ferrocarril de Costa Rica que son los que venden esos tickets para comodidad del público, telegrafarán a la propiedad del infamante vendedor en el salón del Restaurante la molestia y el mal servicio consiguiente a la falta de aviso.

Desosca la propietaria de que los pasajeros salgan satisfechos, se suplica a los que no lleven su ticket no solicitar almorzo en el salón del Restaurante. Juan Vinas, 14 de mayo. 15 v. ait.

YA LLEGARON

los puros "Japoneses" de Leonte Quesada a la Cu. "Carretera" "El Progreso", de Enrique Brenes Mora y C.

Es se está a probarlos, y se convencerá de que son o no un puro barato, no ha llegado al país nada mejor, en aroma, calidad y forma chic. Febrero 15. 6 m.

VENDO

En la Av. Arenilla, frente a "Miramonte", y a cincuenta varas al Suroeste del Parque Nacional, la casa que habito, tiene huerto, jardín, piscina, higiénica, pues como todos saben es el lugar más sano de la ciudad. También un terreno situado en Tarrasí, al mil varas al otro lado del río. Lo cruzo una quebrada grande, de extremo a extremo, más de otras vertientes. Se producen los pastos, maní, frijoles, caña de azúcar y toda clase de verduras, son abundantisimos. Juan, Gna. Guevarra. Mayo 17. 4 v.

ALMORRANAS O HEMORROIDES EXTERNAS O INTERNAS, SANGRANTES SIMPLES, CROVICAS, INFAROTO, Congestión de las Venas y sus Consecuencias

Las Almorranas ó Hemorroides, son ocasionadas por la congestión de las vías circulatorias ó venas abdominales. Ocasiona tumores dolorosos y frecuentes hemorragias ó flujos de sangre, almorros y estos se curan eficazmente con Verdadero Unguento Homeopático del doctor Lobb para las Almorranas: corrige la picazón, la ardencia y la inflamación de las partes afectadas, las grietas ó fisuras, la ulceración y todos los padecimientos de las almorranas.—Precio C. 1.00.



Pídase el Manual del doctor Lobb. Valiosísimo en el hogar. Se envía. Se envía y se proporciona gratis a solicitud. Atiende confidencialmente y desinteresadamente toda consulta que se me haga por correspondencia.—Doctor W. H. LOBB, N.º 329, N.º 15 th. Street, Philadelphia. (Pa. U. S. A.)

Agentes Generales en Costa Rica, señores Herrman y Zeledón. Botica Francesa. San José. Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías de primer orden en la República y en todo el mundo.

CASA

Se necesita una casa que tenga por lo menos tres piezas, agua, baño y demás servicios. Informarán en esta Redacción. Mayo 10. 6 v.

CRONICA

Vistas para hoy

Salta 1.ª—Teresa Alvarado contra Melchor León, a las 1 p. m.

Salta 2.ª—Custodio Vargas Hernández, homicidio frustrado, a las 1 p. m.

Rosendo Conejo Carazo, lesión, a las 2 p. m.

Casación.—José María Chaverri, criminal, a las 2 p. m.

Marta Heery, criminal, a las 3 p. m.

Participación

Hemos recibido lo siguiente: José Rojas V. y Emma de Rojas tienen la honra de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Clara con el señor doctor don Federico Zambado. San José, mayo de 1905.

Agradecemos la participación y deseamos para este nuevo hogar toda clase de felicidades.

Natalicio

Ayer cumplió años el joven monarca español don Alfonso XIII. Con tal motivo estuvieron izadas las banderas en los edificios públicos y casas consulares. El cónsul general señor Acevedo, fué con tal motivo visitado ayer por un número considerable de caballeros, nacionales y extranjeros, así como por casi todo el cuerpo consular acreditado en la República y radicado en esta ciudad.

Piedra

En el río Torrope se están rompiendo con dinamita grandes pedrones para hacer material para la construcción de la nueva cárcel pública, en terrenos del lado Norte de la población.

Hurto

La sirvienta Jesús Loria le hurtó a su ama la señora Petronila de Paniagua un reloj pequeño de oro y un prendedor del mismo metal. Las prendas fueron vendidas a un campesino en la suma de C. 14. La autora del delito desapareció.

Consecuencias

Hace un par de meses recibió un palo en la cabeza el artesano Mariano Ruiz. A consecuencia de esto se encuentra demente. En estos días ingresará en el Hospicio de Locos.

Propagandistas

Ayer salieron de esta ciudad en propaganda política para los pueblos de la zona del Pacífico como diez caballeros de diferentes bandos políticos.

Rápidos

La Sociedad Nacional de Agricultura avisa a las personas que deseen obtener semillas de papa, que se dirijan a aquella sociedad:

— El día 23 del que cursa habrá remate de mercaderías en la aduana central.

— La municipalidad de Puntarenas ha proyectado levantar un empréstito para atender algunas importantes mejoras de aquella población.

— En estos últimos días han sido decapitados una docena de canes no matriculados.

— El Gobernador ordenará próximamente la demolición de algunas casas de esta ciudad por amenazar ruina.

— Más de cincuenta familias pobres se han presentado al Ministerio del ramo solicitando lotes de terrenos en la manzana que va rematar el Gobierno, sita por el lado Sur de la población.

— A los baños municipales se le está dando la última mano de pintura.

— En Moín le robaron al colombiano José Martínez la suma de 600 colones en efectivo.

— El boyero Gerardo Saborío mató de un tiro a uno de los bueyes que tiraban de su carreta. Saborío cuando hizo esto, iba ebrio. El hecho ocurrió en Lcs Anonos.

Feria de ganado

La feria de ganado de ayer en Heredia, estuvo algo desanimada. Fue poco y caro el ganado gordo que se presentó a la venta. Este se vendió a razón de C. 68 cabeza. Abundó el ganado flaco y tan es así, que hubo un sobrante bastante considerable.

Rayo

Antier cayó un rayo en la calle real de Desamparados, en las proximidades de una casa. Los habitantes de la misma se llevaron un susto grande. No hubo consecuencias que lamentar.

Proyecto

Según parece un regidor de la Municipalidad de este cantón central, tiene en estudio un proyecto que tiende a dar disposiciones para evitar la adulteración de la leche que nos viene de los campos.

Carne

Es sabido que en algunos pueblos de las cercanías de San José, se venden carnes de res y cerdo en mal estado.

Rcos

Los reos que se escaparon de la cárcel de Puntarenas, se llaman Ramón González, Juan Motera y José María Miranda.

Por homicidio

Debido a investigaciones del Juez 2º del Crimen de esta ciudad, se ha llegado a averiguar, que la muerte de Rosa Arrieta, aquella muchacha que hará cosa de tres meses fué encontrada muerta, en un cuarto por el barrio del Hospital, no obedece a un simple ataque cerebral como se suponía, sino a un monstruoso asesinato que tal vez no tenga precedente en la historia de lo criminal. Los presuntos autores de tan abominable hecho se encuentran detenidos

en la cárcel. El Juez dictó hoy algunos días, auto motivado de prisión contra ellos. Estudiaremos la sumaria para hacer luz en el particular.

Accidente

El herrero Gabriel Cisneros tuvo la desgracia de perder un ojo a consecuencia de un golpe.

Buena conquista

Un apuesto joven, propagandista de cierto círculo político, se radicó por algunos días en el distrito de Llano Grande, concretando su tiempo, no solamente en conquista de adeptos, sino también adeptas. Y a su regreso a esta ciudad trajo consigo una hermosa y linda muchacha de aquel pueblo. Los padres de ésta, han acusado ante los tribunales de policía al raptor, pero la joven ha negado rotundamente que ella haya abandonado su hogar paterno por indicaciones de su enamorado propagandista. Por estas razones el supuesto raptor goza de entera libertad.

Riña

Las jóvenes Corolina Mejías y Angélica Umaña riñeron por celos. La primera le causó a la segunda una lesión en la cabeza, producida con arma cortante.

Accidente

Ayer mañana recibí serias quemaduras en las piernas y brazos la niña Engracia Mesón, a consecuencia de habersele derramado encima un caldero de agua hirviendo. El estado de la enfermita es delicado.

Comicionados

A Limón han llegado algunos agentes del Canal de Panamá, con el objeto de contratar gente trabajadora, pero no han podido hacer nada.

Herido

Ayer fué herido en la cabeza un obrero llamado Isidoro Rojas. El médico del pueblo lo reconoció y dictaminó que en menos de nueve días sanaría. El herido fué capturado por la policía.

Retetas

Se nos dice que hay orden del Ministerio de la Guerra para que las retetas los días jueves tengan lugar en el Parque Central, así como también los recreos de ese mismo día.

Don Celso en Cartago

Profusamente ha circulado en la vieja metrópoli la siguiente hoja suelta: "Por invitación de la Directiva Central de esta provincia, el candidato del partido Licenciado don Cleto González Viquez visitará la ciudad, el domingo 21 de los corrientes.

— El Licenciado González Viquez y su comitiva llegarán en tren especial a las doce y media del mismo día.

Todos los Nacionalistas deben asistir a recibirlo.—Cartago, 11 de mayo de 1905.—El Presidente de la Directiva Central de Cartago.—Francisco Jiménez O'.

Magnífico

Los señores secretarios del Congreso atendieron nuestras indicaciones con respecto al puesto que deben ocupar en el Congreso las mesas de los cronistas.

Enteria

Ayer tarde un rapazuelo le hurtó C. 6 al señor Manuel Lizano. La policía detuvo al atrevido caco.

Poñita

Doña Marigueta Echandi de Monje encontró el unes por la mañana en la puerta de su casa un chal de seda, pequeño. Cree que es de alguna señora ó señorita de las que concurren al teatro la noche anterior. Quien se cree con derecho a él, puede ocurrir a donde lo señora de Monje.

Compañía de ópera

Por informes obtenidos ayer, podemos asegurar que la gran compañía de ópera italiana del señor Scognamiglio, estará en Julio próximo en esta capital.

Dada la fama de que viene precedida tan gran compañía, podemos desde ahora asegurar que nuestro público tendrá una verdadera temporada de teatro, mal que le pese a don Armando Cardenal, quien, dicho sea de paso, nos asegura en su crónica del martes, que no habíamos visto nunca a Marina tan bien representada como fué la noche del domingo. ¿Cuántos años ha vivido entre nosotros tan magistral crítico?

Nosotros no sabemos de él más que en los últimos cuatro años y, sin embargo, después de la Compañía de ópera francesa que nos visitó el 97, no recordamos de ninguna compañía de zarzuela, excepción hecha de la Compañía de Yorca, que le quitaron el Nacional "por buena", como le sucederá, según sabemos, a la que sin platillos niumbo, nos dió "Marina" "como nunca la habíamos visto ni oído en San José de Costa Rica". — Colaboración.

Rizador Mágico

Valiosísimo para toda clase de peinados elegantes.

Indispensable en el Tocador de la Mujer.

Riza y ondea bellamente la Cabellera en quince minutos, sin necesidad de calentarla a toda hora. Evita el encanecimiento prematuro que ocasionan otros rizardores: el humo, hollis y olor desagradable que deja el alcohol en la cabeca: toda molestia y abrevia tiempo. No maltrata al cabello.—Precio: Caja con 5 rizardores C. 6 céntimas.—Uno sólo 15 céntimas. Agentes exclusivos en Costa Rica, señores Herrmann & Zeledón. Farmacia Francesa. San José.

Oportunidad A cincuenta varas de cuadrante de la ciudad, en el lineón de Cubillos, se vende una finca constante de cuatro y media manzanas. La finca está provista del agua de la cañería pública y se vende ya en su totalidad ó por lotes; ofrece por sus condiciones y situación grades ventajas para la construcción. Para precio y demás condiciones entenderse con don Crnelio Leiva. San José, mayo 17. 15v.

AVISOS ECONOMICOS

Pongo en conocimiento del público que he abierto de nuevo la antigua Tintorería Italiana fundada en el año 1884. Situada en la calle 18 Sur. Casa n.º 272 frente a La Tempestad. Donde me comprometo conforme a los filitimos adelantos en el arte a dejar satisfechos a las personas que se sirvan favorecerme con sus ordenes. Tambien ofrezco componer y forrar paraguas y sombrillas a precio sin competencia. Domingo Falmachis. Febrero 16. 6m.

Se venden una biblioteca con vidrios, gavetas y un catálogo con un mueble conteniendo gran número de cilindros. Dirijirse a "El Noticiero". Mayo 7.

Se dan \$1,000 a interés, con hipoteca. Se vende ó da en arrendamiento ó cambio por finca rústica, una casa en esta ciudad con hermoso solar cultivado y campo bastante para el establecimiento de lechería ó taller. Informarse en esta oficina. Mayo 6. 1m.

VENDO

Vendo una casa situada en la 2a. Avenida Sur. Para condiciones entenderse con su dueño. Domingo Villalta. Mayo 9. 10 v.

Inglés! Inglés! Inglés!!! Todo el mundo sabe que el profesor Edwards es el único que puede enseñar este idioma en tres meses. Clases todas las noches. \$ 5.00 al mes. De día ó domilicho, precios convencionales. La academia de inglés, 8ª Avenida Este, 125 varas de la pulpería de Pedro Hurtado. Mayo 6. 1m.

PAPAS Y MAIZ

En el mejor punto del cantón de Tarrazá, vendo terrenos inmejorables para siembras de papas, maíz etc., etc. También vendió ó cambio por otra finca en esta ciudad—una hacienda de ganado vacuno de cría con casas y demás enseres. 788 manzanas de pastos y otros cultivos y montaña. Clima delicioso y saludable. San José, Mayo de 1905 Jorge Mora Castro. Mayo 6. 1m.

Se desea comprar una casa cómoda, algo céntrica, de cuatro ó cinco mil colones. En esta Oficina informarán. 13 de Mayo. 10 v.

AVISO

Vendo mi establecimiento de pulpería en la plaza de la Soledad. San José, 11 de mayo. Emiliano P. Cárdenas. Mayo 13. 5 v.

Se vende barato, dos wagones de cuatro ruedas; casi nuevos, enteramente de acero, dirijirse al apartado 104. Mayo 11. 10 v.

Se venden en baratillo á mitad del precio corriente, la existencia en macetas de todo tomoño. Dirijirse a J. E. Van der Laet. 11 de Mayo. 10 v.

Se vende barato. estantes, dos urnas, frascos y demás útiles de pulpería. Casa esquinera frente al Seminario y al Colegio de Señoritas. 11 de Mayo. 10.

Vendo en Santa Ana la finca que fué de don Cristóbal Guerrero; y dos casas al lado Sur del Parque de Morán. Don Francisco Boza informará aquí y el que suscribe en Santa Ana, Cascaño Trejos.—San José, mayo 7.

SERVICIO DE COCHE

FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos hacen el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C.35-00 siempre que á ellos se les compre un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C.50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 año.—Félix Mata.

Almájico de café de muy buena calidad se vende en la Hacienda "La Berrena".—Fabián Esquivel. Mayo 12. 15v.

Se vende á 1500 varas de esta ciudad una finca. Cuatro manzanas. Casa de habitación cómoda, café, caña y potrero. Entenderse en Alajuela con Caridad S. de Robles.—Mayo 12. 1 mes.

Bording house rent furnished rooms with or without board by day or months. Tel. informat on apply ofthis office. Mayo 17. 10 v.

Se necesita una casa cerca de la estación no mas alto precio de setenta y cinco colones. Informes Mr Schutt, casa de Jenaro Sáenz. Mayo 17. 10v.

Casa amueblada se alquila una con todo lo necesario para el servicio. Además se alquilan cuartos amueblados con servicio interior y magnífico baño, con ó sin comida. Para informes en esta oficina. Mayo 4. 1m.

PILDORAS NUEVAS DEL DOCTOR HAYDOCK, PARA EL HIGADO

— (CUBIERTAS CON AZUCAR) —

Dosis una Píldora. Dosis una Píldora. Dosis una Píldora. Estas píldoras curan positivamente todas las afecciones máliticas y del Hígado. Atacan directamente la causa de la enfermedad, fortalecen el cuerpo y son un preservativo para las epidemias y los ataques violentos. Una botella de las PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK alivia cualquier dolor, anima el espíritu y purifica la sangre. Envíese por este medio cualquier ymo se tome ningún otro. La irrosolución y la harsana equivalen al suicidio, cuando se tiene á mano el remedio para curarse instantáneamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimientos.

Las Píldoras Nuevas del doctor Haydock para el Hígado son el mejor específico que ha descubierto la ciencia en todo este país. El pueblo las conoce! El pueblo las usa! El pueblo las recomienda! LO QUE DICEN CENTENARES DE CURADOS DE TODAS PARTES DEL MUNDO

El Dr. Haydock me ha curado de todos mis achaques biliosos. No me veo ya en la necesidad de tomar cinco ó diez píldoras á la vez. Una de sus píldoras me basta. Gracias Dr. Ya no padezco de dolores de cabeza. Mándeme una botella de sus píldoras para tenerla en mi casa. Después de mucho sufrir con un edico bilioso, dos de sus píldoras me han curado. No me vuelvo á padecer más. Los doctores me han tratado por estreñimiento crónico, y al fin me dijeron que no tenía remedio. Las píldoras me han curado. No tenía apetito, las píldoras del Dr. Haydock me lo han abierto. Sus píldoras son maravillosas. El Dr. Haydock me ha curado el dolor de cabeza, que era crónico. Le di la mitad de una de sus píldoras á un niño para el cólera morbos. El niño se curó en un día. Las fatigas que padezca siempre de mañana se me han quitado, lo mismo que los dolores de cabeza. Se una botella de píldoras de Dr. Haydock me ha curado de una neuralgia terrible que padezco lo mismo que de los dolores de cabeza. Mándeme dos botellas, una es para una fatiga y otra para el dolor de cabeza. Mándeme una píldora para el Hígado, á vuelta de correo. Doctor, mis ataques biliosos y los dolores de cabeza han desaparecido. Las Píldoras nuevas para el Hígado del Dr. Haydock, son buenas para todas las enfermedades de los Riñones y Retención de orina. Una píldora convenirá al más incómodo. Para las enfermedades de las mujeres: Prostración nerviosa, Debilidad General, Falta de apetito y Dolores de cabeza esas píldoras son un remedio infalible. Sus efectos son ciertos y en casi todos los casos puede garantizarse la cura. Cada pomio contiene veinte píldoras.—Precio 25 céntimos.

De Venta en todas las Boticas. Las Píldoras están cubiertas con Azúcar. Los pedidos que se nos hagan directamente serán atendidos con prontitud al recibo del importe: Cinco botellas por \$ 1.00. Compárese cuanto antes. Para obtener las Píldoras Legítimas del Dr. Haydock, de las cuales hay muchas falsificaciones, observese que la firma de W. H. TONE & Co. aparece escrita en cada paquete una docena. No se compren sin este requisito.—HAYDOCK & Co. Únicos Fabricantes, Nueva York, Estados Unidos De América. Mayo 14.—12 m.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. San José, Dicbre de 1904. JOHN M. KEITH.

LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO TELEFONO N.º 18

Ofrece á su clientela y al público en general elegantes landós y coches para paseos, matrimonios, bautizos, funciones de teatro etc.

En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relacione al ramo: coches fúnebres 1º y 2º, catafalcos, ataudes desde 2 colones. Sus muchos años que lleva de establecido es la mejor recomendación que ofrece á esta casa. Se atienden ordenes á toda hora de la noche para cualquier servicio. San José,

Enero 26. 1 m.

A LANDERGREN, Snesor.

AVISO

Quien tenga para vender una buena centrífuga para azúcar, un tacho al vacío con todos sus accesorios, caldera D C todo en buen uso garantizado, puede avisar donde los señores Herrero & Hcs.—Mayo 18. 1m.

Retratos al crayón

Sírvase Ud darme su FOTOGRAFIA, y me comprometo á hacerle su RETRATO al CRAYON, tamaño grande ó mediano por la insignificante suma de Cj 5-00, que se devolverá á Ud., si no queda á satisfacción; y le suplico se sirva comunicar el presente aviso á su familia y amigos. En esta oficina informarán. Manuel Zúñiga Azofeifa. Mayo 11

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Tiografía de EL NOTICIERO

TRIUNFO COMPLETO!

El HOTEL UNIVERSO de hoy en adelante será administrado por doña Ramona Cordero, persona de gran práctica en esta clase de negocios y á quien ya admirán los que han podido apreciar sus servicios. A este hotel se le han hecho varias reformas que permiten brindar toda clase de comodidades á los viajeros. Servicio á la carta; precios módicos. Diríjanse las órdenes á don Ernesto Valverde Soto, en Santo Domingo de San Mateo. Marzo 6

¡Oportunidad! ¡Ganga!

Tenemos gran existencia de maiz criollo, que vendemos á Cj 6.00 el quintal; en órdenes de cincuenta quintales descontamos 3 ojo. Tenemos también un lote de mulas nuevas, muy apropiado para los trabajos del banano. Ofrecemos condiciones muy favorables.—GOMEZ Y CALLEJA. Turrialba. Mayo 5

Se realizan Todas las plantas del Jardín de Francisco Gamez, en la Sabana, tiene numerosos rosales, palmeras, Araucarias, azucenas, arbustos distintos y plantas de salón. Todo es surtido de semillas de flores, venidos para mi jardín á 10 céntimos el paquete y \$ 1.00 la docena. Abril 27. 1m.

Jardinería "Los Buenos Aires"

Hago saber á mi respetable clientela y demás favorecedores que en la Funeraria de don Jacinto Caribonell y en mi Jardín de propiedad recibí todo encargo de coronas, bouquets, canastas etc., lo mismo que hacer ó arreglar parquets, dejando satisfecho el gusto mas caprichoso.—GUSTAVO SANCHEZ.—San José, Puerto Escondido, marzo 24. 1m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables. ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fria, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro Calle del Tránsito. Junio 23.